

INTRODUCCIÓN

El Poder Reformador de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos modifica constantemente su texto a través de los procedimientos establecidos en la misma Norma Fundamental para que se concreten los cambios respectivos.

Sin embargo, como ocurre cuando se reforma cualquier ordenamiento, es factible que quienes se sientan afectados, ya sea por su nuevo contenido o por considerar que no se cumplieron los requisitos constitucionales para que procediera la modificación, ocurran a impugnarla ante los tribunales federales mediante los medios de control jurisdiccional establecidos en la misma Constitución Federal, como son las controversias constitucionales, las acciones de inconstitucionalidad y el juicio de amparo.

El caso específico que atiende este número de la serie Decisiones Relevantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, se relaciona con la reforma constitucional en materia electoral publicada en el *Diario Oficial de la Federación* el 13 de noviembre de 2007, la cual fue impugnada vía juicio de amparo ante un Juez de Distrito, quien la desechó por estimar que no se puede cuestionar de manera directa o indirecta una norma constitucional por esta vía. Derivado de esto, el inconforme presentó recurso de revisión mediante el cual insistió en la violación a diversas garantías individuales producto de la referida modificación constitucional.

Por la relevancia del tema, el Pleno del Alto Tribunal ejerció la facultad de atracción a fin de resolver dicho recurso, en donde llevó a cabo un análisis sobre los alcances que tiene la propia reforma al texto constitucional y el proceso que se sigue para concretarla, remitiéndose en su estudio a los antecedentes de otros casos similares puestos a su consideración, como fueron el amparo en revisión 1334/98 y la controversia constitucional 82/2001.

En esta publicación, además de la síntesis del amparo en revisión 186/2008 que correspondió a este asunto, se agregan los criterios emanados de la resolución y los votos particulares de los señores Ministros José Fernando Franco González Salas y José de Jesús Gudiño Pelayo. También se incorpora un breve estudio sobre el control constitucional y los medios jurisdiccionales establecidos para ello en la Norma Fundamental, así como el comentario que sobre dicho asunto realiza el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, por conducto del doctor Jaime Fernando Cárdenas Gracia.